
 

Acta 4º Comité Ejecutivo de la Red Rural Nacional (RRN) 

Inauguración  

Inaugura la jornada Isabel Bombal, nueva directora general de Desarrollo Rural, 

Innovación y Política Forestal. Es su primera reunión con los actores que vertebran el 

territorio. Destaca la importancia de los sistemas de gobernanza. 

Introduce brevemente la RRN, como plataforma de puesta en común de intereses de 

los actores del medio rural, como foro de diálogo y escucha para la aplicación de la 

política de desarrollo rural.  

Expresa su intención de hacer más partícipes a todos los actores del territorio 

implementando los procesos de escucha y diálogo, de ser de utilidad para los 

Programas de Desarrollo Rural (PDR). Resalta la función divulgativa de la RRN para 

transmitir experiencias de buenas prácticas e innovación. 

Presenta el desarrollo rural, la innovación y la digitalización como el centro de la política 

del nuevo ministerio. Para lo que va a impulsar la participación territorial, plantea como 

objetivo la celebración de una asamblea de la RRN, ya que no se ha celebrado todavía 

ninguna en este periodo de programación 

Recuerda que la misión del Comité es elevar el sentir del territorio y trasladar lo que se 

trata en el Comité entre los diversos representantes al resto de actores. Se busca que 

sea un órgano vivo en y desde el que se propongan y elaboren actividades. 

Quiere mejorar y dar calidad a la política de desarrollo rural de nuestro territorio e invita 

a todos los colectivos a realizar propuestas de mejora interna con elementos e ideas de 

manera crítica y constructiva.  

Busca una RRN potente, con una gobernanza real, con enfoque ascendente que 

atienda a la diversidad del territorio y sus realidades, cuyos objetivos sean divulgar 

buenas prácticas y dar ejemplo, colaborar con otras Redes Rurales Nacionales y 

aprovechar las TIC para ser más efectivos. 

Insiste en la necesidad de colaboración, implicación, no cohibirse para plantear ideas e 

iniciativas y compromiso para hacer nuestra la RRN como foro de escucha a la sociedad 

civil y apoyo transversal a la política de desarrollo rural. Mucho diálogo y participación. 

 

 

Lectura y aprobación del orden del día 

Carolina Gutiérrez Ansótegui, subdirectora general de Dinamización del Medio Rural 

presenta el orden del día, que se aprueba. 



 

Presentación de la RRN 

La Subdirectora presenta los cambios que se han realizado durante este periodo y 

presenta la RRN y sus funciones. Recuerda que la RRN nace de la política de desarrollo 

rural europea, que está incluida como medida 20.2 del Programa Nacional de Desarrollo 

Rural (PNDR). Hasta hoy hay ejecutado un 14% del total del presupuesto FEADER para 

este periodo de programación (2014-2020). 

Está constituida por una asamblea de 133 miembros representantes del medio rural, y 

que está en constante revisión. El comité ejecutivo representa al resto de miembros de 

la asamblea. 

Constitución del nuevo (4º) Comité Ejecutivo de la RRN  

El Comité se constituye cada 12 meses y realiza dos reuniones anuales. Marcado por el 

reglamento interno de la RRN, puede variarse tanto la composición como el número de 

reuniones para aumentar el flujo de comunicación.  

La Subdirectora recuerda las funciones del Comité y presenta las futuras actuaciones 

que van a realizarse desde la Unidad de Gestión de la RRN: la revisión de la estrategia 

de la RRN, del seguimiento e indicadores que se están haciendo y nuevos trabajos en 

LEADER mediante un posible estudio en el nuevo grupo de trabajo (GT). 

Intervienen cada una de las personas asistentes y presentan las inquietudes del grupo 

al que representan en el comité: 

AMFAR quiere trabajar en facilitar la vida de las mujeres rurales de los territorios 

pequeños. 

Representando a las comunidades autónomas (CCAA) vienen desde Extremadura y 

resaltan la función de la RRN como instrumento transversal, para poder trasladar. 

SEO, como representante de las organizaciones ambientales comenta que han 

identificado que los indicadores son escasos para algunas prioridades, que tienen 

interés en trabajar sobre la futura PAC, simplificación con las CCAA y con ganas de 

trabajar activamente. 

Baleares, como parte de las CCAA, quiere mediante su participación en el Comité, 

recoger las inquietudes del sector rural, aprovechar ventajas del trabajo en Red, 

transmitir información a otras CCAA y aportar su experiencia en la gestión y el control 

de diferentes medidas. 

Desde ECOSOC que representan a 26 socios miembros de grupos empresariales, 

buscan conocer necesidades para poder trasladar sus inquietudes al mundo empresarial 

y hacer de nexo. Son organizaciones de carácter privado que fomentan el 

emprendimiento económico social mediante convocatorias públicas abiertas, trabajan 



 

con colectivos de diversidad funcional y exclusión para apoyar la presentación de 

proyectos. 

ASAJA va a defender los intereses del campo, del sector agrícola, ganadero y otros, lo 

considera la base de la economía de los pueblos, ve el sector agrario como pilar de todas 

las medidas y quieren buscar distintas formas de financiación para este, están muy 

pendientes de la futura reforma de la PAC. 

APROCA reivindica la gestión cinegética para el equilibrio natural, como pilar de la 

economía rural y actividad fijadora de población porque crea empleo. 

SEAE trabaja en apoyar la transición y formación en producción agroecológica, 

impulsar los Objetivos de Desarrollo sostenible (ODS) para alimentar a la población de 

una forma sostenible y digna. Buscan colaborar con la RRN y poder aportar desde su 

experiencia. 

Patricia Martinez Alonso, nueva jefa de área Coordinación de la Gestión, encargada de 

la RRN, anima a proponer activamente a todos los colectivos miembros del comité, y 

por tanto de la Asamblea. Quiere una RRN viva. 

Maria Isabel Gimeno Pérez, nueva jefa del área de Seguimiento de Programas (área de 

mujer) de la subdirección general (SG) de Dinamización del Medio Rural, va a trabajar 

por los intereses de las mujeres rurales, y queda a disposición de cualquier propuesta. 

Lourdes Barona Florez, subdirectora adjunta de la SG de Dinamización del Medio Rural, 

agradece la participación de todas las personas que vienen representando a sus 

organizaciones y grupos de interés e invita a proponer. 

Tomás González González, encargado del Plan de Formación queda a disposición de lo 

que se necesite. 

Guillermo Fernández Centeno, como representante de la SG de Política Forestal, se 

ofrece para apoyar y facilitar cualquier proceso o iniciativa relacionada con el sector 

forestal. 

Desde la FEMP, que tienen representación permanente, insisten que van a defender el 

desarrollo rural en los municipios pequeños. 

Este periodo es REDER quien representa a las dos redes estatales (van alternándose 

anualmente), que trabajan con los Grupos de Acción Local (GAL). Se encargan de 

transferir a los GAL las funciones y objetivos de la RRN y quieren participar en la 

preparación de la futura PAC, la política de desarrollo rural y la medida LEADER, ya que 

piensan que es complicada la gestión de LEADER. 

ANEMSE, representa a las empresas agronómicas. Quieren apoyar al desarrollo rural y 

contribuir a la política de desarrollo rural y que se les tenga en cuenta para ello. 

Programan actuaciones coordinadas y pueden contribuir a la mecanización e 



 

innovación en el campo. Resaltan un problema con el empleo y una falta de mano de 

obra, quieren mayor participación en el campo. 

CERMI, como representante de las asociaciones de acción social, representa a las 

personas con diversidad funcional, quieren impulsar un grupo de desarrollo rural 

inclusivo. Comenta que hay 3 millones de personas que sufren exclusión y que forman 

parte de la red europea de lucha contra la pobreza. Buscan seguir proveyendo de 

información y servicios a la población desfavorecida, aportar y crear empleo en el medio 

rural. Resaltan la importancia de hacer una lectura rural para las políticas sociales, 

perder la visión urbanocéntrica, incluso para la política de desarrollo rural. 

Cooperativas Agroalimentarias de España defiende los intereses sociales de las 

cooperativas del sector agroalimentario, consideran importante participar en las 

políticas de la RRN, promover el movimiento asociacionista entre las mujeres ya que a 

día de hoy sólo un 3,5% de la composición de las cooperativas son mujeres, quieren 

incluir y visibilizar. 

Desde la Asociación Española de Caza defienden la caza como motor de desarrollo 

rural, que junto a la agricultura sustenta el medio rural. Insisten en que esta actividad es 

fuente de empleo, equilibrio ambiental y conservación, buscan que la mujer tenga un 

papel más relevante en el sector y les preocupa el relevo generacional. 

Desde la Autoridad de gestión (AAGG) de Galicia, que representa a las CCAA, se ofrecen 

a colaborar activamente y aportar su experiencia en la gestión de los PDR, quieren 

conocer mejor a todos los actores, se comprometen a recoger propuestas. 

UGT, como representante de las organizaciones sindicales, defiende los intereses y 

derechos de las personas trabajadoras de la industria alimentaria y el sector agrario. 

Quieren un empleo de calidad, con derechos para fijar población en el medio rural, 

principalmente mujeres y jóvenes, y así luchar contra en envejecimiento y la 

masculinización de la población. 

Carolina Gutiérrez, resalta la diversidad del territorio, y por tanto del comité y por tanto 

la importancia del diálogo para llegar a un punto común y poder avanzar. 

Actualización del listado de miembros de la asamblea de la RRN 

Lourdes Barona, recuerda que para formar parte de la RRN se deben cumplir dos 

requisitos: realizar actuaciones de ámbito nacional y relacionadas con el medio rural. 

Presenta a la asociación PRODES como nuevo miembro de la asamblea, no hay 

objeciones por parte de las personas integrantes del Comité y se aprueba su entrada en 

la RRN. 

Continúa presentando las modificaciones que se realizan en reglamento interno (RI) de 

la RRN. Se actualizan los nombres de las Unidades del MAPA y del MITECO, se incluyen 

nuevos miembros a la asamblea y se corrige la representatividad, que estaba mal 

calculada (se cuenta con un representante en el Comité por cada 8 miembros de un 



 

grupo sectorial) de forma que los agentes económicos y sociales pasan de ser 1 a dos 

miembros en el Comité y las entidades EIP pasan de 4 a 3. Los representantes se eligen 

por orden alfabético y de inclusión. 

Invita a que se hagan aportaciones y comentarios desde todos los sectores para mejorar 

el RI que se está revisando. 

Plan de actuaciones de la RRN 2018 

Patricia Martínez comenta que todas las actuaciones que se han realizado este año 

pueden consultarse en la web de la RRN, además habrá un listado (con el que cuentan 

las personas asistentes) que estará en la web también. 

Comienza a presentar las nuevas actuaciones para este segundo semestre del año. Hay 

39 propuestas, algunas se han juntado atendiendo a la similitud de la temática y se han 

trasladado a las secciones del ministerio competente en cada jornada. Estas 

actuaciones se van a realizar entre septiembre y noviembre del 2018, las que no han 

podido entrar debido a lo ajustado del tiempo se trasladan al año siguiente. 

La jefa de área comenta que se va a realizar un análisis para diagnosticar necesidades 

del territorio que puedan no estar cumpliéndose. 

Comenta que las actividades que no se han incluido son jornadas sobre agricultura 

ecológica y denominación de origen que pasan al primer trimestre de 2019; se descarta 

hacer una jornada sobre Smart Villages porque se necesita la colaboración de otro 

Ministerio y no está colaborando; y una jornada sobre plantas para emprender, que al 

ser un tema demasiado específico no encaja en los objetivos de la RRN. 

Realiza un repaso del listado de las nuevas actuaciones (ver documento adjunto) y se 

generan comentarios sobre algunas de las jornadas. 

Se genera debate sobre realizar este año o el que viene la Jornada sobre Escenarios del 

Nuevo Periodo de Programación. Lourdes Barona comenta que por un lado se puede 

tener más tiempo para plantear y dejar margen para desarrollar algo más la política. 

Desde SEO, Inés Jordana Tristán, comenta que es interesante hacerlo este año para que 

puedan surgir ideas previas para presentar al debate político, que sería interesante 

hacer propuestas de contenido al respecto para que se enriquezca el debate. Patricia 

Martínez recuerda que el objetivo de la jornada es proponer ideas y sentires sobre el 

nuevo programa, por lo que se decide mantener este trimestre. 

La subdirectora pide que se refuerce la presencia de la RRN en el territorio, ya que a 

veces no se conoce su labor y utilidad y que hay que trasladar las jornadas a todo el 

territorio, que no se quede en la asistencia de las mismas personas siempre. Pide apoyo 

para formar y capacitar a las personas del medio rural, principalmente juventud y 

mujeres, en TIC. 

Se realiza una pausa. 



 

Patricia Martínez continúa presentando las actuaciones. 

Desde CERMI se propone incorporar el turismo activo accesible para tratar en la Jornada 

sobre Turismo en Reservas de la Biosfera y otros Espacios Singulares. 

Patricia Martínez motiva la participación para el Evento LEADER: Cooperación 

Transnacional y Evaluación  ya que es un tema abierto, y se busca la participación de 

todos los GAL. 

El Taller de Verificación y Control de Proyectos de Innovación de los Grupos Operativos se 

plantea para las AAGG y los organismos pagadores y FEGA, con la aprobación de los 

representantes de las CCAA. 

La jefa de área informa que el taller sobre Proyectos de Cooperación es una de las 

actividades que se aplazaron el año anterior. 

Inés Jordana plantea incluir a la sociedad civil en la Jornada de Intercambio de 

Experiencias en la Gestión de la Medida 1 del PDR 2014-2020, porque las asociaciones 

ambientales y de la sociedad civil tienen interés en la formación en el medio rural. 

Patricia Martínez plantea que el objetivo de la jornada es debatir la medida y sus 

contenidos. Las asociaciones civiles y las empresas están de acuerdo en participar ya 

que incluye por ejemplo el Erasmus agrario (medida 1.3) en el que están interesadas. 

Inés comenta que es interesante plantearse cómo abordar esta medida, ya que, por 

ejemplo, falta información sobre cómo se reciben las ayudas y quién las da para la Red 

Natura 2000 o aspectos ambientales. Juan Manuel Martínez barral, AAGG de Galicia, 

coincide que no se ve un informe detallado de seguimiento, en el que se recojan datos 

a nivel área focal o prioridad.  

Patricia recoge las opiniones y propone que cada organización realice un resumen sobre 

sus temas de interés (por ejemplo, SEO con RN2000), para que las AAGG den respuesta 

a sus inquietudes. Hacer una primera fase de análisis y lagunas y que después las AAGG 

den respuesta a las dudas planteadas. Pregunta opiniones sobre la propuesta y todos 

los agentes están de acuerdo. Se concluye entonces, revisar los intereses de las diversas 

organizaciones y dar forma con esto al resto de la jornada. 

Se genera debate al presentar el Taller sobre Enfoque de Género y Desarrollo del 

Potencial de la Mujer Rural en el Crecimiento y Diversificación de la Economía Rural. Un 

taller, explica Patricia, resultante de la conjunción de dos propuestas hechas por la 

FEMP y AFAMMER. Sara Gil Romero, representante de la FEMP no está de acuerdo ya 

que comenta que su propuesta era una jornada, no un taller, para tratar el desarrollo 

económico y la mejora de las prestaciones de servicios (Ley 45) teniendo un enfoque de 

género transversal. Pide replantear la jornada y dejarla cono estaba propuesta y que 

este taller sea complementario y se realice en otro momento. 

Patricia responde que podría replantearse para después de noviembre, porque ahora ya 

no caben más actuaciones y no hay margen de organización, además implicaría 

rechazar participación. Incluye que ambas propuestas trataban los mismos temas y que 



 

es más interesante, y una de las labores de la RRN, aglutinar y crear un programa en red 

con diversidad de asociaciones y no contar sólo con una asociación. 

Sara lee el programa de su propuesta de jornada e insiste en que no contempla el rol de 

la mujer como tal, sino problemas en los municipios y enfoque transversal de género. 

Resalta que ya habían avanzado parte de la organización 

Patricia propone juntar los programas para enriquecer la jornada, y lo abre a otras 

posibles propuestas, manteniendo la estructura y localización que desde FEMP han 

sugerido.  Se acepta ese formato de jornada. 

Patricia presenta la Jornada sobre Estrategias y Experiencias de Incorporación de la 

Juventud Rural como mezcla de dos propuestas  en las que se puede seguir trabajando 

y si quedasen temas pendientes, reincorporarlos más adelante. 

Con respecto al Intercambio de Experiencias entre GAL en distintos territorios del medio 

rural (2) informa de que se siguen recogiendo experiencias y que existe una intención 

de continuidad para 2019. 

Se propone asistencia a reuniones de los grupos temáticos de Redes Europeas de 

Desarrollo Rural, de la que quedan los criterios por definir. El objetivo es compartir 

información entre todos los miembros de la RRN y del territorio para que no haya 

necesidad de asistir a todas pero se pueda contar con la información. Inés Jordana  

agradece que se incluya esta propuesta, considerándola muy importante. Jorge Dios 

Sáez, de CERMI, lo ve muy interesante como propuesta de participación. La Unidad de 

Gestión de la RRN está abierta a sugerencias sobre los criterios de selección y espera 

participación de los miembros. 

Se pregunta sobre las jornadas de Difusión de la Ley 35/2011 de Titularidad Compartida 

en las Explotaciones Agrarias. No se pretende frenar su difusión, se va a seguir 

trabajando en este ámbito pero se hará con la anterior asistencia técnica. 

Grupos de Trabajo (GT) y Grupos Focales (GF): presentación de trabajos realizados 

y perspectivas de futuro. 

 (Ver presentación del Comité Ejecutivo en: 

 http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-

nacional-rrn- ) 

Grupo Focal de Digitalización y Big Data en Sector Agroalimentario y Forestal 

Lo presenta Rocío Wojski Perez de la SG de Innovación. Explica que los GF son figuras 

de apoyo a la EIP, para facilitar la transferencia de información y recogida de todas las 

opiniones para adoptar nuevas soluciones y buscar formas de financiación. Los 

nacionales funcionan como los europeos, generan una interacción grupal para dar 

forma a nuevas ideas o conceptos. 

http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-
http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-


 

Este grupo se centra en apoyar la transición digital en el sector agroalimentario. El 

medio rural necesita dinamización y desarrollo y un sector agroalimentario fuerte. Se 

identifican 8 retos a partir de los cuales se empieza a trabajar seleccionando expertos 

de todos los sectores relacionados con la temática con criterios de excelencia, 

cobertura geográfica, cobertura de la temática de los retos y el reparto de actores y 

ámbitos económicos. En este caso se cuenta con 33 personas expertas para explorar 

soluciones prácticas e innovadoras. 

Inés Jordana realiza una pregunta sobre el reparto equitativo de la cadena, si se ha 

abordado el tema de qué grupos pueden crear excluidos de esas soluciones por motivos 

económicos u otros.  

Rocío responde que se han buscado incentivos para que nadie se quede fuera de la 

digitalización, pero que es un tema complicado de abordar. Es algo que se ha puesto 

sobre la mesa. 

Inés plantea si existe un presupuesto específico como en la ENRD, ya que un mayor 

presupuesto permite mayor trabajo. Es más fácil que un grupo trabaje bien y de manera 

eficiente si está bien remunerado. 

Rocío contesta que se ha contado con apoyo económico para la logística pero que las 

personas expertas trabajan voluntariamente, sin ningún tipo de incentivo económico. 

GT Seguimiento de Medidas Forestales en los PDR 2014-2020 

 
Maria José Hernández Sierra, subdirectora adjunta de Programación y Coordinación, 
presenta la actividad de este grupo, que tiene como objetivos identificar los puntos de 
mejora en la aplicación de las medidas forestales de los PDR en este periodo 14/ 20  y hacer 
propuestas para el siguiente periodo 21 /27.  
Los grupos de participantes son la AGE, CCAA, empresas y organizaciones del sector 
forestal y ambientalistas. Y el grupo se coordina mediante la plataforma online CIRCABC 
del Ministerio de Administraciones Públicas.  

 Se cuentan los antecedentes del grupo y las siete líneas de trabajo planteadas 

para aportaciones de sus miembros. La intención es seguir haciendo trabajo “on 

line” y trabajar en los documentos preliminares de las 7 líneas, que se decidieron 

,en la segunda reunion,  que son: 

  (L1. Fomento de la gestión de montes privados. Patricia Gómez Agrela COSE 

- Confederación de Organizaciones de selvicultores de España. 

 L2. Impulso de la actividad económica forestal Roque Pérez Palazón. 

Gobierno Región de Murcia. 

 L3. Prevención de incendios forestales. María Rosa Mosquera Losada. 

Asociación Agroforestal Española – AGFE / Universidad de Santiago de 

Compostela. 

 L4. Igualdad y políticas de género en el ámbito forestal María Isabel Castellví 

Carrascal. INM - Instituto de la Mujer. Ministerio de Sanidad, Política Social e 

Igualdad 

http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=204974
http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=285356
http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=336223
http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=276772
http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=276772


 

 L5. Intercambio de información y experiencias sobre medidas forestales en 

PDR. Ángel Manuel Sánchez Martín. Junta de Castilla y León 

 L6. Simplificación administrativa en los procedimientos de ayuda Mercedes 

Rois Díaz. Asociación Agroforestal Española - AGFE / European Forest 

Institute EFI 

 L7. Valoración del impacto socioeconómico de actuaciones forestales. 

Nicolás López Molina. Junta de Comunidades de Castilla – La Mancha. / Paco 

Carreño COSE / Jorge Rodríguez DGDRPF 

 

Hasta la fecha sólo para dos de las líneas se ha aportado documentación (L6 

simplificación administrativa) y un documento de inicio en la L5 “intercambio de 

experiencias”. 

Es necesario producir en las líneas en las que haya miembros verdaderamente 

activos .Es probable que algunas líneas se supriman al no presentar actividad. En este 

sentido es en el que puede interesar alguna reunión presencial, ya que el debate on 

line es menos ágil para ciertas cuestiones concretas  

Es cierto que el momento actual, con la escisión del Ministerio en dos 

departamentos, puede haber ralentizado las aportaciones por lo que esperamos que 

después del verano se reactive. 

El producto final del GT serán propuestas concretas para aplicar al diseño y gestión 

de medidas forestales en los PDR, que se entregará a los responsables 

correspondientes. Es previsible que estas propuestas tengan un contenido técnico 

valioso, además de tratarse de un documento que ha estado abierto a la discusión 

por todas las administraciones y organizaciones miembros de la RRN, lo que también 

le dará valor por su amplio consenso. 

 

GT sobre Programas Desarrollo Rural y Red Natura 2000 

Continúa con la presentación del trabajo de este GT la subdirectora adjunta de 

Programación y Coordinación. Este grupo de trabajo, coordinado por la Subdirección 

General de Programación y Coordinación y la RRN se centraba en aspectos técnicos de 

las operaciones de los PDR relacionadas con la Red Natura 2000. 

Durante la primera reunión del grupo de trabajo, se puso de manifiesto la importancia 

de coordinar el trabajo de este grupo con el Marco de Acción Prioritaria (MAP) para la 

Red Natura 2000, que define las actuaciones en Red Natura 2000 más necesarias para 

su gestión, así como sus posibilidades de financiación. La unidad responsable de la 

elaboración del MAP para España era la antigua SG de Medio Natural, del antiguo 

MAPAMA, que anunció durante esa reunión la importancia y conveniencia de incluir el 

resultado del MAP en este GT. 

http://www.redruralnacional.es/grupos-de-trabajo/subhome/libreta-de-direcciones?p_p_id=BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO&p_p_lifecycle=0&p_p_state=normal&p_p_mode=view&p_p_col_id=column-1&p_p_col_count=1&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_mvcPath=%2Fbuscador%2Fhtml%2Flistado%2Fuser.jsp&_BuscadorPortlet_WAR_RRNportlet_INSTANCE_WVkbQa7aGayO_usuarioId=205318


 

Con la nueva la nueva distribución de responsabilidades entre unidades ministeriales, 

la antigua SG de Medio Natural ha pasado a formar parte del MITECO, ahora con el 

nombre de Subdirección General de Biodiversidad y Medio Natural; lo que supone una 

dificultad adicional para el funcionamiento e interlocución del GT, que necesita que la 

SG de Biodiversidad facilite la información e indicaciones que permitan continuar el 

trabajo del grupo. Por el momento no se han recibido noticias del estado de los trabajos 

de realización del MAP por parte del MITECO, lo que imposibilita continuar con el 

trabajo. 

Inés Jordana, representante de las organizaciones ambientalistas, plantea la necesidad 

de que Red Natura 2000 se siga teniendo en cuenta ya que forma parte de los PDR.  

La responsable de la SG de Programación y Coordinación puntualiza que esta SG no se 

desvincula, pero que no pueden hacer más mientras no haya avance desde el MITECO.  

Inés expresa el deseo de colaborar de las asociaciones para favorecer la comunicación 

y pregunta si hay algo que pueda hacerse desde su posición. Solicita mantener el GT y 

reubicar las líneas y recuerda que es trabajo de la administración la labor de 

coordinarse.  

La subdirectora adjunta está de acuerdo en que desde SEO puedan establecer puentes 

e incentivar a la SG de Biodiversidad para su coordinación con la RRN y que hagan esas 

propuestas a través de la RRN para la reorientación de las tareas del GT. 

 

GT sobre Pastos Forestales y Sistemas Silvopastorales en el Marco de la PAC 

Este GT es presentado por Guillermo Fernández Centeno, subdirector adjunto  de 

Política forestal. Informa de  que el grupo ha continuado trabajando en la línea del 

antiguo GT de Trashumancia. Han contribuido a definir el concepto de pasto. Tienen en 

cuenta la mezcla y diversidad del territorio y sus funciones, fomentando la integración 

y buscando mejores resultados. 

Comenta la falta de información relativa a la ganadería extensiva y que puede ser 

necesario valorar de manera económica y ecológica la función de la ganadería y los 

pastos para recuperar la actividad trashumante que se está perdiendo. 

Pilar Galindo Martínez de SEAE expresa que desde su asociación están interesados en 

participar en este grupo para poder incorporar la ganadería ecológica a su trabajo y 

aprender. 

El subdirector adjunto refuerza la importancia de la agricultura ecológica a pesar de no 

haberse tratado todavía directamente en este grupo. 

Clara Moreno de Borbón de APROCA comenta que su asociación también quiere 

participar por la importancia de los pastos para la actividad cinegética. 



 

El subdirector adjunto apoya esta incorporación por la importancia del tema sanitario 

en común entre caza y ganadería. 

GT Cooperación LEADER 

Presenta este GT Patricia Martínez de la Unidad de Gestión de la RRN. El objetivo es 

favorecer la coordinación entre AAGG para permitir y fomentar la realización de 

proyectos de cooperación interterritorial y trasnacional. Se quiere que las AAGG 

infieran directamente en las convocatorias o por concurrencia competitiva. 

Resalta que la cooperación entre CCAA es complicada, además cada CCAA cuenta con 

un PDR distinto, por eso se plante a este GT como plataforma de coordinación para la 

medida LEADER. 

La difusión se realiza entre AAGG y GAL. Explica que en este momento hay dos 

proyectos avanzando y otros dos que van a entrar. Se está elaborando un manual de 

cooperación para poder contar con toda esta información coordinada y recabada con 

las CCAA. 

Concluye que se mantiene el GT como foro de dudas y debate y que ahora los esfuerzos 

van a dedicarse a cooperación trasnacional, para la que propone al comité formar un 

nuevo GT con esta temática. No hay oposición de las personas asistentes por lo que se 

aprueba la creación del GT de Cooperación Trasnacional LEADER. 

Patricia anima a todos los miembros a que faciliten información para alimentar las 

bases de datos y documentación y poder mostrar un abanico más amplio de visiones y 

realidades. 

Participación de la RRN en las actividades de las Redes Rurales Europeas 

Patricia Martinez, responsable de la RRN hace un repaso de las reuniones a las que se 

ha asistido este semestre desde la UG de la RRN. (Ver presentación del Comité 

Ejecutivo en: 

 http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-

nacional-rrn- ) 

Resume brevemente lo que se ha tratado en ellas. En Praga, se creó un grupo de trabajo 

para compartir experiencias entre todas las RRN. Se asistió a tres talleres organizados 

por la ENRD: sobre simplificación, que están realizando un trabajo paralelo al GT de 

Evaluación LEADER; sobre la mejora de las políticas regionales en Roma, temática que 

toca muy de cerca a nuestro territorio por su regionalidad; y sobre comunicación, cómo 

llegar a la Asamblea y la población en general, se compartieron y propusieron distintas 

técnicas de comunicación. 

Por último se asistió a la reunión AKIS por su creciente importancia, ya que va a tener 

un papel más intenso en el nuevo periodo de programación. 

http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-
http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-


 

Futura estrategia interna de la RRN 

Patricia informa de que para estos meses que vienen la RRN termina su asistencia 

técnica con TTC y va a comenzar dos nuevos contratos con Provire y Red2Red (R2R) 

para organización de jornadas y apoyo con la evaluación. 

Óscar Márquez Llanes y María Cotos Saura, de la empresa R2R, asisten al Comité para 

presentar su futuro trabajo con la RRN. (Ver presentación del Comité Ejecutivo en: 

 http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-

rrn-) 

María Cotos, experta colaboradora de la ENRD presenta la empresa como una 

consultora en distintas temáticas con 18 años de experiencia, especializada en 

desarrollo rural y fondos europeos que colabora con la ENRD. Resalta que colabora que 

colabora con todos los eslabones de la cadena y que conoce la RRN.  

María resalta que es un buen momento para una revisión y redefinición de las políticas 

de la RRN pasados tres años del inicio del periodo de programación. Van a realizar un 

trabajo para canalizar las valoraciones y reflexiones de mejora de estos años. El proceso 

que plantean es una doble vía ascendente-descendente para llegar a todos los actores 

que no están implicados de forma activa pero se considera que no se han incluido a 

pesar de su importancia en el medio o no se está llegando. 

Se va a proceder a evaluar el funcionamiento y seguimiento de la RRN. Pide 

colaboración para poder hacerlo inclusivo y realista con la participación de todos los 

actores. Se busca que sea un proceso ágil para que esté disponible a final de este año y 

pueda usarse para el siguiente ejercicio, por lo que plantean una metodología con un 

cuestionario online, dinámicas, llamadas telefónicas… 

Se plantea estudiar la posibilidad de hacer una jornada dinámica presencial, para juntar 

más opiniones y utilizar otras metodologías. 

Ruegos y preguntas 

Se decide pasar el resumen de la reunión y toda la documentación a toda la asamblea 

en vez de solo a los representantes que integran el Comité. 

Se da por concluida la reunión. 

 

 

 

 

 

http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-
http://www.redruralnacional.es/-/reunion-4-comite-ejecutivo-de-la-red-rural-nacional-rrn-
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